

LE TEIL Trois ans après le séisme

La recherche des causes se poursuit

Mercredi 11 janvier, se sont achevées à l'Hostellerie Charles de Foucault de Viviers, deux journées consacrées à la sismologie dans le cadre du projet de recherches FremTeil. La trentaine de scientifiques présents a fait le point sur les connaissances liées au séisme du Teil.

Car, si plus de trois ans ont passé, les plaies restent ouvertes pour de nombreux habitants du secteur du Teil. Le séisme de magnitude 4,9, qui s'est produit le 11 novembre 2019, continue en effet de hanter les esprits et de marquer les lieux. Pour avancer sur les causes probables du séisme, des scientifiques issus de plusieurs laboratoires universitaires de recherches se sont réunis.

La terre avait déjà tremblé

Les premières études ont dévoilé, avec certitude, que la faille de la Rouvière est à l'origine du séisme. Et, le travail des paléosismologues a montré que cette faille aurait déjà provoqué un séisme, il y a plusieurs milliers d'années. Ce travail, en creusant des tranchées d'une profondeur de plusieurs mètres, le long de la faille, a permis de dé-

couvrir des couches de roches, des cailloux, des sables, des formations...

Enfin, l'analyse par imageries, scanners 3D et datations suggère qu'au moins un séisme, similaire à celui de 2019, se serait déjà produit il y a près de dix mille ans ! D'autres recherches se poursuivent sur des failles voisines, dont celles de Saint-Montan et Marsanne, afin d'évaluer la probabilité que survienne un autre séisme.

En attendant, les questions que se posent les experts sont importantes en termes de conséquences dans des zones urbanisées et proches de centrales nucléaires.

Deux hypothèses rivales

« L'hypothèse sur laquelle j'ai travaillé en profondeur, c'est celle du chargement par la carrière » explique Jean-Paul Ampuero, directeur de recherches au Laboratoire Géoazur de l'Université Côte d'Azur. « Avec ce colloque, je découvre les travaux faits par nos collègues du Bureau de Recherches Géologiques et Minières (BRGM), qui sont en partie financés par La-

farge ».

Dans le domaine scientifique, tout est soumis à démonstration et preuve. Or, aujourd'hui, si les travaux des paléosismologues indiquent qu'au moins un autre séisme a pu se produire il y a plusieurs milliers d'années, pour celui de 2019, deux hypothèses tiennent la corde. Celle émise par le BRGM, c'est-à-dire d'origine hydraulique, avec la pression des pluies et de l'humidité de surface, qui aurait provoqué le séisme. Et, celle qui se base sur la carrière, avec l'extraction des roches, comme élément déclencheur, les experts ayant estimé le volume d'extraction de la carrière à environ 140 millions de tonnes en 160 ans. « L'extraction c'est 1/10e des forces relâchées pendant un séisme. Cela pourrait être suffisant pour réveiller une faille », explique Jean-Paul Ampuero. Mais le chercheur reste prudent : « Il peut aussi s'agir d'une combinaison de plusieurs facteurs. C'est pourquoi nous devons poursuivre nos études ».



Jean-Paul Ampuero présente les résultats des recherches aux experts sismologues et géologues réunis en colloque à Viviers

Vers un forage explicatif

Projet d'extension de la carrière Lafarge, rumeur d'implantation de réacteurs nucléaires EPR, en plus des huit réacteurs à quelques kilomètres de la faille... Faire toute la lumière sur l'origine du séisme s'impose. Déjà trois forages ont été réalisés. « J'espère que, cette année, on va pouvoir faire des mesures de perméabilité. On voudrait arriver à faire un forage qui irait jusqu'à l'hypocentre ou à la profondeur de. Le prochain forage

dans les 30 mètres devrait se faire sur les terrains de la carrière ». Même si le temps que prend un résultat scientifique est très long. « En face, il y a des intérêts économiques... » constate Jean-Paul Ampuero. « Dans tous les cas, on a besoin de mieux comprendre ce qui s'est passé. Nous avons plusieurs questions et la méthode pour atteindre les réponses. C'est pourquoi il est important de continuer à soutenir les recherches ».

M.-H. Léon

LE TEIL Le ministre du Travail en visite

La dernière étape du déplacement ardéchois du ministre du Travail a eu lieu au Teil. Vendredi 13 janvier, Olivier Dussopt a en effet été reçu par Thierry Veyrenche, gérant de la boucherie Thierry pour un moment d'échange autour du lien entre les entreprises et les apprentis. « Vous avez dit tout à l'heure que vous ne preniez pas un apprenti pour avoir de la main d'œuvre pas chère et il s'agit là de la meilleure attitude à avoir. Nous sommes aussi là pour pousser et encourager au recrutement d'apprentis » a remarqué le ministre.

Lequel n'a pas manqué, avant une démonstration d'un jeune apprenti de la boucherie, de défendre « sa » réforme des retraites et ses atouts : « [...] Jusqu'à présent, pour avoir deux ans de bonification, il fallait cinq trimestres avant vingt ans. Or, nous allons instaurer une nouvelle règle selon laquelle si cinq trimes-



tres ont été réalisés avant dix-huit ans, vous avez droit à quatre ans de bonification ». L'idée en ce sens étant notamment de valoriser « les apprentis qui commencent autour de seize ans, seize ans et demi ».

LE TEIL

La Brème Teilloise en assemblée

L'association de pêche La Brème Teilloise tiendra son assemblée générale, ce vendredi 27 janvier à 18h30 au stade de Mélas.

Ensemble & Solidaires en assemblée

Le club teillois tiendra son assemblée générale, lundi 30 janvier à 14h à la salle Paul Avon. Une assemblée générale extraordinaire ouvrira la séance pour adopter les nouveaux statuts et le changement de siège social.

LE TEIL Lors du premier conseil municipal de l'année

Les subventions de la politique de ville en question

Le conseil municipal du Teil a tenu sa première séance de l'année, lundi 16 janvier, à la salle Caravane Monde. Une séance qui a débuté par un moment de recueillement en mémoire de Thomas Jühe, le maire de Raunheim, disparu en fin d'année 2022.

Reste que c'est à un projet de délibération sur « la cession d'une emprise de domaine public déclassée dans la rue Max Boiron » qu'est revenue la charge d'initier les débats. « Je crois que ce serait mettre (Michel N.D.L.R) Jouve en difficulté que de lui céder à l'euro symbolique. Ce que je propose donc, c'est que nous

lui céditions mais pour 300 € » a confié Raphaël Buard. Une prise de position que l'élu du groupe minoritaire « Le Teil, c'est vous » a justifié par « des raisons de déontologie et d'éthique », en rappelant le fait « qu'il exerce une fonction d'adjoint percevant une indemnité de 745 € brut par mois ».

Ce à quoi, Olivier Peverelli a rétorqué qu'il s'agit « d'une erreur cadastrale et qu'elle ne va donc pas être rachetée deux fois ».

Enfin, c'est la proposition de répartition 2023 des subventions dans le cadre de la politique de la ville qui a animé

les débats. « Alors que l'évaluation du contrat de ville [...] a pointé des manques, des faiblesses et une inefficacité des actions sur le pilier 3 (développement économique et social), pourquoi des partenariats sont renouvelés avec des structures qui n'ont pas fait leurs preuves ? » s'est interrogé Raphaël Buard.

Les élus de la majorité lui ont répondu « que le contrat qui sera réécrit en 2023 tiendra compte des améliorations à apporter sur le contrat qui s'est fini en 2020 ».

La délibération a été adoptée avec une opposition.

C.V.

LE TEIL Sporteil Jeunes a effectué sa première réunion de l'année

La première réunion de l'année pour les partenaires de Sporteil Jeunes a eu lieu sous la présidence de Pierre Hurtier.

L'occasion pour le maire Olivier Peverelli et l'adjoint à l'urbanisme, Bernard Noël, de présenter les nombreux travaux qui vont démarquer prochainement sur la commune.

L'occasion aussi d'accueillir un nouveau partenaire en la personne de Thierry Videlier, de l'entreprise



AGENDA



ASSOCIATION
ESPOIR
SÉNÉGAL

LOTO

DIMANCHE 22 JANVIER
2023 À 15H

à la Salle des Fêtes
de ROCHEMAURE

6 parties - 3 quines et
1 carton plein par partie

Renseignements au
06 07 77 70 38

au 06 32 38 00 43.

Loto des écoles

Dimanche 29 janvier, à partir de 14h, le loto des écoles se tiendra à la salle polyvalente à l'initiative de l'Amicale Laïque. Un Cookeo, un vélo électrique, un week-end en Ardèche et bien d'autres lots seront à gagner. Le carton est à 3 €.

■ **ROCHEMAURE**

Vœux de la municipalité

Vendredi 20 janvier à 18h30 à la salle des fêtes, Olivier Faure, le maire présentera les vœux de la municipalité.

Le marché des producteurs sur la place des Brassières

Après les fêtes, le marché des producteurs revient le dimanche matin sur la place des Brassières.

■ **VIVIERS**

Nuit de la Lecture

Vendredi 20 janvier, une « Nuit de la Lecture » se tiendra à partir de 18h à la médiathèque. Ce sera l'occasion de rencontres et lectures, notamment avec les auteurs Christeen B. et Thierry Gautier.

Essor et Chute au théâtre

Vendredi 20 janvier, « *Essor et Chute* » se produira sur la scène du théâtre municipal à 21h. Il est à noter qu'il s'agit là du nouveau groupe de Romain Baret. « *Essor et Chute (de notre civilisation) est la musique d'un film fictif qui retrace, en quelques étapes, l'évolution de notre civilisation des champs à la ville. Contrebasse, flûte, saxophone, guitare et batterie, mais aussi chant, s'allient au sein d'un quintet qui, au gré des paysages et des ambiances, passera d'un jazz-rock à un rock plus métal, voire plus délicat* » notent les organisateurs. Tarifs : de 6 à 14 €. Réservations à effectuer sur : billetterie.smac07.com/evenement/20-01-2023-21-00-essor-et-chute-de-notre-civilisation

Vœux de la municipalité

Samedi 21 janvier, la cérémonie des vœux, organisée par la maire Martine Mattéi et son équipe, se tiendra à partir de 18h à l'Espace Johnny Hallyday.

■ **LE TEIL**

Vœux à la population

Vendredi 20 janvier, à partir de 19h, la salle Paul Avon accueillera les vœux à la population.

■ **MEYSSE**

Ardèche Lutte Meysse

Dimanche 22 janvier, à partir de 11h, une bombine ardéchoise, au prix de 10 € par personne, est proposée par l'association Ardèche Lutte Meysse sur la place du Lavezon. Réservation conseillé

LE TEIL Une belle promotion du don de sang



Au lycée Xavier Mallet, depuis la rentrée, les bénévoles de l'ADSB de Le Teil et ses environs ont été sur la brèche pour promouvoir le don de sang bénévole.

Et, si les chiffres de la collecte du mardi 10 janvier peuvent sembler décevants avec 24 présentés et seulement 13 poches prélevées, il faut les confronter au nombre de nouveaux donneurs, à savoir 16, soit 66 % des présentés. Sans oublier le nombre d'échanges, tout au long de la semaine, avec des élèves encore trop jeunes pour donner.

En effet, il devient de plus en plus difficile d'organiser une collecte en milieu scolaire : de moins en

moins d'élèves sont majeurs en classe de Terminale, les stages en entreprise sont fréquents et les élèves n'échappent pas aux petites maladies saisonnières qui occasionnent des absences ou des ajournements temporaires.

Cette collecte fut, cependant, l'occasion aussi de renouer le contact avec le lycée Saint André après le séisme et la pandémie. Malgré les mêmes problèmes (majorité et stages), il est à noter que deux personnes de cet établissement ont répondu à l'invitation à faire un don. Quelques personnels sont, eux, venus à l'issue des cours ou pendant leur temps libre pour soutenir la collecte.

Alain et Liz Rochette souhaitent remercier le personnel du lycée pour son accueil et son investissement dans la promotion et l'aide logistique. Deux classes de Bac Pro ASSP ont aussi travaillé sur la promotion du don, et le jour de la collecte, Sabrine, Clara, Youssa, Nisrine, Cantin, Laura, Pauline et Camille ont été au four et au moulin pour l'annonce de la collecte dans les classes et la présence à l'inscription et à la collation.

Les bénévoles sont contents de leur aide et feront appel à eux pour la deuxième collecte lycéenne qui aura lieu le mardi 9 mai. À noter que cette collecte sera ouverte aux parents d'élèves.

LE TEIL Deux podiums pour Le Teil Oasis Tennis de Table



Samedi 14 et dimanche 15 janvier, ont eu lieu à Clermont-Ferrand, les finales régionales vétérans.

Le Teil Oasis Tennis de Table y était

représenté par trois athlètes et a décroché deux podiums.

Pour le championnat vétérans, Virginie Rourissol termine troisième

en catégorie V1 Dames. Pour la coupe vétérans, Emmanuel Castano et Gérald Rourissol terminent eux quatrièmes en catégorie V1 Hommes.

BATIMAN
DU 18 AU 28 JANVIER
L'ANNIVERSAIRE
Exceptionnel

JUSQU'À -40%*
SUR NOTRE SÉLECTION
POUVOIR D'ACHAT

À GAGNER*
800€
BATIMAN VOUS AIDE À PAYER
VOS DÉPENSES ÉNERGÉTIQUES*

FENÊTRES • VOILETS • PORTES • PORTAILS • PÉRGOLAS • DRESSINGS

MONTELIMAR AUBENAS

Delivre à 3287a830-10b8-11e8-bc65-ecf4bbeaa84 le 1/23/2023, 6:58:36 AM